

Werner Bies

Lorenz, Bernd: Systematische Aufstellung in wissenschaftlichen Bibliotheken

1986

<https://doi.org/10.17192/ep1986.3.6985>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Bies, Werner: Lorenz, Bernd: Systematische Aufstellung in wissenschaftlichen Bibliotheken. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 3 (1986), Nr. 3. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1986.3.6985>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Bernd Lorenz: Systematische Aufstellung in deutschen wissenschaftlichen Bibliotheken.- Wiesbaden: Harrassowitz 1985 (= Beiträge zum Buch- und Bibliothekswesen, 21), 101 S., DM 44,-

Die systematische Aufstellung von Buchbeständen - d.h. ihre Anordnung nach einem bestimmten Klassifikationssystem der Wissensgebiete -, eine im 17., 18. und bis ins 19. Jahrhundert hinein weitverbreitete und allgemein anerkannte bibliothekarische Methode der Bestandsdarbietung, seit dem 19. Jahrhundert zunehmend abgelehnt und mehr und mehr verdrängt von der mechanischen Aufstellung (auch Aufstellung nach laufender Nummer oder numerus currens genannt), erlebt zu Beginn der sechziger Jahre an den integrierten Bibliothekssystemen der neugegründeten bundesrepublikanischen Universitäten - in sinnvoller Verbindung mit dem System der Freihandaufstellung - eine fruchtbare, vornehmlich aus angelsächsischen Vorbildern gespeiste Renaissance.

Lorenz, der sich im wesentlichen auf zeitgenössische Entwicklungen beschränkt, erarbeitet aus verschiedenen Parametern (wie z.B. Umfangsgewichtung einzelner Fächer, Verhältnis von geisteswissenschaftlichen zu naturwissenschaftlichen Disziplinen, Gliederungstiefe einzelner Systematikleile, Struktur der Notationen, Hospitalität der Klassifikationen, Existenz von Schlüsselungen, Möglichkeiten zur Pflege und Revision von Systematikleilen, Bereitstellung von Registern) die Einzelprofile folgender Aufstellungssystematiken: die (auch für deutsche wissenschaftliche Bibliotheken anregungsreiche) Klassifikation der Library of Congress, die Fach- bzw. Aufstellungssystematiken der UB Bielefeld, der SuUB Bremen, der UB Konstanz, der UB Regensburg, der UB Trier und der Gesamthochschulbibliotheken des

Landes NRW. Der Verf. bringt die dabei gewonnene Einsicht, daß sich die Aufstellungssystematiken einzelner Bibliotheken als "Klassifikationssysteme durchaus eigener Prägung" (S. 46) erweisen, in einen aufschlußreichen Vergleich von Aufstellungssystematiken ein (s. etwa den instruktiven Hinweis auf den in verschiedenen Systematiken unterschiedlich eingeordneten Themenbereich der Sprachsoziologie, S. 53) und präsentiert nach der kontrastiven Beobachtung und Deutung einzelner Aufstellungssystematiken lesenswerte Grundüberlegungen und Postulate zur Systematischen Aufstellung. Die überaus nützliche Studie läßt sich als dreifaches Plädoyer lesen: als Apologie der systematischen Freihandaufstellung, die Lorenz zu Recht als "eine vor allem für Benutzer sehr gute und zugleich praktisch bewährte Lösung darstellt, nicht zuletzt da sie die bessere Übersicht über die wirklich im Moment verfügbare Literatur und den unmittelbaren Zugriff auf diese Bestände ermöglicht" (S. 85); als Forderung nach einem Nebeneinander von Systematischem Katalog und Schlagwortkatalog, die um die Notwendigkeit einer parallelen Sacherschließung neben der Offenen Aufstellung weiß (S. 82); als Verteidigung der Systematikerarbeit innerhalb eines Bibliotheksverbundes, die sich auf Erfahrungen mit dem Regensburger Systematikverbund stützt (S. 60).

Die vornehmlich an bibliothekarischen Belangen und Zielsetzungen ausgerichtete, anwendungsorientierte und berufsbezogene Studie ist "aus der Praxis für die Praxis" (S. 9) geschrieben und weder ontologisch noch epistemologisch, weder informationswissenschaftlich noch klassifikationshistorisch ambitioniert, bindet aber ihre Argumentationsführung in universitätsgeschichtliche Entwicklungen ein (etwa das Problem der Akzeptanz einzelner Klassifikationssysteme in den Selbstverwaltungsgremien der Universitäten) und spart auch kulturhistorische Perspektiven nicht aus (s. z.B. die Deutung der systematischen Aufstellung als einer "kulturgeschichtlich bedeutsamen Übernahme älterer angelsächsischer kultureller Leistungen in Deutschland während der Nachkriegsjahrzehnte", S. 12). Zahlreiche Themen, die Lorenz in einem präzise gesteckten, pragmatisch-bibliothekarischen Rahmen beläßt, lohnten durchaus eine medienwissenschaftlich-kommunikationstheoretische Akzentuierung, Konturierung, Fortschreibung oder Konzeptionierung. Solcherart umformulierte Themen könnten lauten: die Systemstellen der Medienwissenschaften in verschiedenen Wissensordnungen, die fachliche Begründung für die jeweiligen Positionierungen, das je nach Klassifikationssystem unterschiedlich gehandhabte Splitting in verschiedene Teilbereiche (etwa Buch- und Bibliothekswesen, Publizistik, Theaterwissenschaft, Film, Funk, Fernsehen); die Aufstellungssystematiken, Kataloge und Register als 'Medien' in einem komplexen Kommunikationsprozeß mit spezifischen, normierten Kodierungstechniken seitens der Kommunikatoren und vielfältigen, häufig interdisziplinären Informationsbedürfnissen und meist nicht durch klassifikatorische Zugriffe gelenkten Arbeitsgewohnheiten seitens der Rezipienten; der 'medienpolitische' Ort der Offenen Aufstellung mit ihrem programmatischen Anspruch auf Zugänglichkeit in einer offenen, pluralistischen Informationsgesellschaft, ihre Vermittlung in der Benutzerschulung und Öffentlichkeitsarbeit der Bibliotheken.